

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números, una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, HERNÁN CORTÉS, 8, PRAL.

Horas de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas y de los corresponsales del periódico, ó dirigiéndose directamente al administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

LA SEMANA BURGUESA

Los jefes de nuestros partidos republicanos han dado el centésimo golpe á eso de la unión, coalición, concentración ó como quiera llamarse.

Y parece que la unión quedará hecha para la lucha electoral.

Que era lo que se proponían demostrar.

Porque después que consigan llevar una *crecida* minoría al Parlamento, quedarán los partidos con sus *diferenciaciones*.

Y con sus jefaturas.

Y en verdad que la campaña parlamentaria que han hecho bien merece que el pueblo los lleve á los escaños rojos.

Porque los intereses de la clase trabajadora nunca tuvieron defensores tan valientes.

Ni tan mudos.

Y aun habrá quien diga que los concejales republicanos no se cuidan del pueblo!

Una transferencia de crédito de 400.000 pesetas ha acordado el Ayuntamiento madrileño para conjurar la crisis obrera.

Verdad es que esta transferencia se ha acordado á petición del alcalde del rey; pero ¿quién duda que si el alcalde no la propone la hubieran propuesto los concejales republicanos... el año que viene?

Es el *sino* de esos caballeros: nunca llegan á tiempo. Más que cuando hay que repartir credenciales á los amigos.

Porque también pidieron la jornada de ocho horas y el salario mínimo de diez reales para los obreros de la Villa.

Pero después que había pedido esa misma jornada con el salario mínimo de tres pesetas la Agrupación Socialista madrileña.

Es decir, que también llegaron tarde... y con rebaja. Hay que confesar, sin embargo, que la pequeña falta cometida con aquel injustificado retraso la han subsanado luego con la tenacidad demostrada en la defensa de su proposición.

De la cual no han vuelto á acordarse desde que la presentaron.

Pero hay que tener en cuenta que de esto no hace más que dos años, y en estas cosas, aparte de que no corren prisa, no conviene precipitarse.

Y acaso estén aguardando una ocasión oportuna.

Por ejemplo, á que vuelvan á hacer la misma reclamación los socialistas.

O á que se aproxime la renovación de los Ayuntamientos.

Por cierto que en la misma sesión del Ayuntamiento en que se acordó dicha transferencia de crédito, ocupándose de la cuestión del pan, el Sr. Chies se mostró partidario de la libertad de comercio.

Que es sinónimo de la libertad del robo.

No nos extraña esta opinión del Sr. Chies, que está ajustada á la pura doctrina individualista.

Pero ¿á qué defender entonces la jornada de ocho horas y la fijación de salario mínimo, que son limitaciones de esa libertad preconizada por la escuela individualista?

Estos traspiés obliga á dar el meterse á socialista de ocasión.

O de conveniencia.

Los D. Juan de Robres que han fundado la Sociedad «Los protectores de los pobres» con objeto de que desaparezca de Madrid la mendicidad, parece que llevan muy adelantado el proyecto de fundar un gran asilo.

Ya se necesita que sea grande para que quepan en él unos hermanucos de San Juan de Dios que andan por las casas repartiendo sablazos so pretexto de sostener no sabemos qué manicomio.

Al asilo con ellos.

O á tirar de una noria.

La Sra. Pardo Bazán ha escrito un artículo político contra los liberales, según dice *El Resumen*, y el diario democrático le ha disparado los siguientes párrafos, en los que brilla «la proverbial galantería española»:

Sepa que la política no tiene entrañas ni sabe de cortesías. Y que podrida ya, en no escasa parte por la intervención clandestina de las damas, sabe Dios dónde iría á parar si ellas se lanzan á pelear públicamente.

Mientras la Sra. Pardo Bazán discretee en libros y folletos para arrullarnos el sueño, como amantísima madre de sus contados lectores, no caerán piedras en su tejado de vidrio. Pero deslizada ya en más altas empresas, mucho tememos que no le dejen un cristal sano.

Dejemos á un lado que el artículo de la Sra. Pardo Bazán (que no hemos leído) vaya dirigido contra los liberales ó contra los conservadores: á nosotros sólo nos conviene hacer notar la conducta de un periódico tan democrático como *El Resumen*, apoyada por otro tan republicano como *La Publicidad*, de Barcelona, tratando ambos de ridiculizar, tan sólo porque es mujer, á una escritora que en uso de su perfecto derecho se ocupa en política.

¡Vaya unos demócratas y vaya unos republicanos! Para esos pretendidos redentores de «la más bella mitad del género humano», la mujer sólo ha venido al mundo para hacer calceta y espumar el puchero, y á lo sumo la toleran como poetisa.

O la aplauden como *horizontal*.

Bien mirado, es lógica la enemiga que algunos muestran á que la mujer ejercite sus facultades en todas las esferas de la actividad humana.

Acaso teman la competencia.

Porque hay hombres que merecían ser mujeres.

En el sentido vulgar de la palabra.

Algunos periódicos han emprendido una campaña contra la inmundicia de los bailes públicos.

No está mal el diablo metido á fraile.

Pero estaría mejor que estos pujos de moralidad de los representantes de la «opinión pública» no coincidiesen con desdenes de Contadurías.

Porque se dan *coincidencias*.

En las nóminas del Ministerio de Marina han venido figurando diez periodistas que hacían el sacrificio de cobrar mensualmente 900 miserables pesetas por emborronar cuartillas en algunas Redacciones de periódicos.

Desde los cuales habrán dicho pestes contra los que en París deshonraban el «noble magisterio» ejercido por el cuarto poder del Estado, llevándose entre los dientes medio Canal de Panamá.

¡Pobrecitos! Dios les ponga donde haya.

Zola, en una entrevista celebrada con el redactor de un periódico, ha dado su opinión sobre lo del Panamá. Y, bien mirado, ninguna pluma más á propósito para revolver la inmundicia del célebre Canal que la del escritor que ordinariamente usa por tintero un bacín.

A Zola no le sorprenden los chanchullos cometidos en la empresa del Canal de Panamá (en lo cual va en nuestra compañía), y hasta lo encuentra la cosa más natural del mundo; por eso dice:

En el fondo de este escándalo, ¿hay, por ventura, algo nuevo? Lo que constituye su esencia, es lo que ha ocurrido siempre en toda Europa.

Y más adelante, encarándose con su interlocutor, añade:

Yo os pregunto: ¿Qué prueba el asunto de Panamá? Que los políticos se venden; que se toma el dinero donde se encuentra, y que todos los grupos parlamentarios tienen á sus espaldas otros tantos grupos financieros. Y bien, ¿creéis que hay algún país en Europa donde no suceda lo propio? Esto es lo cierto; los negocios políticos son de por sí negocios muy sucios, y nunca dejarán de serlo.

Como se ve, el jefe de la escuela naturalista se explica bien y confirma una vez más la fama que tiene de excelente observador.

Y de que conoce á la clase capitalista.

Sigue la comedia con tanto éxito representada en Madrid todos los inviernos.

El lunes se admiten 500 obreros en los trabajos municipales, provinciales y del Estado.

Y la Prensa empuña la bocina y proclama á los cuatro puntos cardinales la solicitud que por la clase trabajadora demuestra el *gran* Aguilera.

El sábado se despiden 2.000 trabajadores.

Y la Prensa se aplica otra vez á los labios la trompeta de la Fama y nos hace saber que el *gran* Aguilera (que tiene un corazón de mantequilla de Soria) ha repartido unos cuantos *perros grandes* entre los obreros más necesitados.

Y así se pasa el invierno

tan corriendo,

y luego llega el verano

tan callando.

Y Aguilera tan *popular*.

El cónsul del Ecuador publicó un anuncio ofreciendo ocho cátedras á otros tantos profesores que quisieran ir á prestar sus servicios á aquella República.

Pero como á los obreros de la inteligencia les va tan ricamente en su querida patria, el cónsul del Ecuador no ha recibido más que 1.105 solicitudes.

Proletarios de levita, á ese paso, pronto tendréis que ir á pedir papeletas á Vallehermoso.

Y venir á las filas del Socialismo.

Que es el término fatal de todos los desheredados.

A un agente de Bolsa han intentado darle un timo de cien pesetas, amenazándole con denunciarle á la Hacienda por no estar matriculado, resultando luego que el timador era periodista.

Pero, al verse cogido en el garlito, el *pájaro* declaró que aquellas cien pesetejas eran el pago de ciertos servicios de publicidad.

Cualquiera de las dos versiones que sea la exacta, prueba que el «cuarto poder del Estado» está tan podrido como los otros tres.

Y que tenemos por acá representantes de «la opinión pública» que dejarían el pabellón español bien puesto si cayera otro negocio como el de Panamá.

El Imparcial tiene en Málaga un corresponsal que se llama *Raff*.

Lo cual no tiene nada de particular.

Y este Sr. *Raff*, después de decir que la Agrupación socialista malagueña ha acordado intervenir las Mesas en las próximas elecciones, designando candidatos obreros (socialistas habrá querido decir), añade que «causa extrañeza que esta agrupación no quiera inteligencias con otros partidos».

Y esto ya tiene mucho de particular.

Como que demuestra, por lo menos, que el Sr. *Raff* recoge sus informaciones en el Limbo.

Que es donde únicamente pueden causar ya extrañeza esas cosas.

¡Oh, el santo amor á la patria!

A Victoriano Sardou le encargaron los americanos una comedia, pagada en medio millón de francos, con la condición de que fuese estrenada en Nueva York, y el gran escritor francés ha cumplido su encargo escribiendo una en la que, para halagar el patriotismo de los que tan espléndidamente le pagaban, no ha titubeado en poner á sus queridos compatriotas como chupa de dómene, ensalzando á la vez á los americanos.

Y el que así denigra á sus compatriotas para ganarse medio millón de pesetas, empleará todas las galanuras de su pluma en decir que hay que morir por la patria.

Pero dirá que mueran los soldados, que es su oficio; que él ya tiene la pluma.

Para venderla al mejor postor.

Según el corresponsal que en Barcelona tiene el periódico anarquista de Madrid, en el último *meeting* celebrado por los ácratas en la capital de Cataluña dominó «la acertada nota de no suplicar á nadie, sino que uniéndose todos los trabajadores faltos de ocupación en un día determinado, sin aviso ninguno, acudir á los depósitos de víveres y abrigos» y apoderarse de lo necesario, por el socorrido sistema de José María.

¿Y cómo se reunirían los trabajadores, en un día determinado, SIN AVISO NINGUNO?

A ver, que vaya el príncipe Kropotkine y explique ese logogrifo.

Porque antes estas cosas sólo las decía *El Corsario*.

Y, aunque parezca mentira, dichas por él hasta tenían cierta gracia.

EL PANAMA EN TODAS PARTES

Como prometimos en nuestro número pasado, seguimos con esta sección abierta, pues no lleva trazas de agotarse por falta de materia.

Vamos, pues, á dar cuenta somera de los últimos latrocinios en grande escala de la clase capitalista y de sus representantes.

ESPAÑA

La Prensa burguesa guarda silencio hace unos cuantos días respecto á la cuestión del Canal del Ebro. Sin embargo, se asegura que la Compañía ha realizado tales

de árboles en las riberas del Canal, y que ha cobrado pingües cantidades por riegos, cosas ambas para las que no estaba autorizada.

Y respecto á este asunto parece que se confirma lo que decíamos en el número anterior referente á altas personalidades interesadas en el negocio, según se desprende de lo que ha dicho un periódico republicano—*La Justicia*—interesado por miras políticas en sacarle punta al asunto.

Otro gatuperio hay que promete dar juego, y es el referente á las carreteras de Málaga, para cuya concesión se dictó una disposición especial por el Sr. Linares Rivas; disposición que ha sido derogada por su sucesor el Sr. Moret.

Por último, copiamos de *El Imparcial* lo siguiente:

Es sumamente extraño lo que nos aseguran viene ocurriendo á varios modestos contratistas y operarios de los que se ocupan en practicar los últimos retoques á las obras que vienen ejecutándose en el Monasterio de Santa María de la Rábida.

Parece que á estos desdichados obreros se les viene sosteniendo desde hace bastante tiempo con engañosas promesas y aplazamientos por el encargado de las obras, sin que hayan logrado desde hace mucho tiempo cobrar un céntimo del mequino salario que con su trabajo han devengado.

El resultado es, que no puede ser más aflictiva la situación de estos tristes obreros, pues ni pueden corresponder á las deudas que tienen contraídas, ni encuentran medios ya de que les faciliten lo necesario para ir sosteniendo la vida.

A tal punto ha llegado la desesperación de estas pobres gentes, que intentan allegar entre todos algunos fondos para enviar una comisión á Madrid que se aviste con el Sr. Velázquez para recabar del mismo le sean entregados los fondos que tan indebidamente se les retiene.

Esto ocurre en Huelva; pero en Madrid no se quedan á la zaga.

Según ayer nos decía uno de los interesados, parece que algún artista ha tenido que recurrir á los Tribunales para que se le abone el importe de los trabajos ejecutados en la revista *El Centenario*, y no encuentra ahora personalidad de director ó administrador entre varias personas que en dicha publicación han intervenido.

Mucho nos extraña todo esto, porque todo el mundo recuerda que á la revista *El Centenario* se le concedió una fuerte subvención.

PORTUGAL

También nuestros vecinos tienen—¡no faltaba más!—su Panamá, según se desprende del siguiente telegrama:

Lisboa, 7.—Los abusos cometidos en la Administración de la Compañía Real de ferrocarriles portugueses van á ser del dominio público, y las revelaciones que se esperan y que seguramente han de producir grande escándalo, constituirán nuestro Panamá.

El par del reino Sr. Fransini ha pedido hoy en la Cámara alta el dictamen de los encargados de informar acerca de la gestión de la mencionada Compañía.

Los documentos recogidos comprueban que han sido distraídas enormes sumas y se han cometido muchas irregularidades.

Asegúrase que las cantidades malversadas ascienden á la suma de 35 millones de pesetas.

Las revelaciones anularán por completo á algunos hombres políticos portugueses.

Se dice que el jefe de un partido político recibió 100 contos de reis de la indicada suma para emplearlos en trabajos electorales.

Los escándalos, ya inevitables, comprometerán gravemente la actual situación política, que lucha con grandes dificultades.

FRANCIA

En este país sigue el asunto Panamá al orden del día. Como no disponemos de espacio para publicar todo lo que se ha dicho en estos días, insertaremos lo más saliente.

Ultimamente se ha detenido á M. Blondin, alto empleado del Crédit Lyonnais, y se habla de procesar al ex ministro Baihaut, que es todo un caballero, según pueden ver nuestros lectores por el adjunto recorte de *El Imparcial*:

Mr. Baihaut es ingeniero de minas, pero se dedicaba á diversas clases de negocios que nada tienen que ver con la profesión de ingeniero.

Hace algunos años intervino con Mr. Rouvier en la gestión de una Compañía que se denominaba auxiliar de ferrocarriles y que quebró al poco tiempo de funcionar.

También figuró como uno de los organizadores de la Compañía de pesquerías francesas, que ofrecía á los cecionistas un interés anual de 42 por 100, y cuyo director está en presidio á consecuencia de un proceso que dió mucho que hablar.

Mr. Baihaut tiene un enemigo que le hace despiadada guerra y le persigue con implacable encono.

Es el ingeniero Mr. Armengaud, antiguo amigo íntimo del ex ministro.

Fué engañado aquél por su esposa, y después de obtener el divorcio, la adúltera se casó con el amante, ó sea Mr. Baihaut.

A título de curiosidad tomamos la siguiente noticia de un periódico de Tolosa:

He de mencionar un rumor que toma consistencia mayor á cada momento, y que—examinado todo—debe tener algún fundamento. ¿Sabe el lector quien es, según se dice, el inspirador de *La Cocarde*? El Sr. de Rothschild en persona. No quiere esto decir que el poderoso capitalista intervenga directamente en la redacción de *La Cocarde*, dándole indicaciones precisas; uno de sus empleados, Mr. Laffont, está encargado de hacerlo.

Después de todo nada tendría de particular la noticia, y eso vendría á confirmar una vez más nuestras afirmaciones.

Por si los franceses no tenían bastante con el Panamá, ahora tienen en cartera otro negocio de la misma ó parecida índole.

Dice *El Imparcial*:

París, 7.—*Le Matin* se hace eco del rumor, sin responder de la noticia, de la próxima publicación de los autos de la causa seguida al banquero Mary Raynaud.

Añade que los hechos comprometen grandemente á varios senadores y diputados.

De *El Liberal*:

París, 6.—Se comenta vivamente, y ha causado gran impresión, un artículo de *Le Petit Journal*, encaminado á demostrar que Mr. Crispi trató de lograr de Francia en 1890 un tratado de comercio con Italia por medio de engaños, corrompiendo al Ministerio y á la Prensa.

Dice ese periódico que el secretario mayor de Crispi era el encargado de sobornar la Prensa, y Cornelius Hertz de seducir á los hombres de Estado de Francia.

Añade que tanto es esto cierto, que á él le ofrecieron una crecida subvención para que se callara.

ALEMANIA

Copiamos de un periódico burgués de Barcelona, *La Publicidad*:

Vortwaerts de Berlín, que es como si dijéramos la gaceta oficial del socialismo democrático, ha publicado en el último número del año 92 una serie de revelaciones que son comentadísimas, y de las cuales ha dado un extracto.

Tratase del famoso tesoro guelfo, el capital de la Casa real de Hannover, que Prusia confió al anexionarse el Estado. De este capital se han distribuido, según el *Vortwaerts*, cantidades importantes, existiendo más de cien recibos.

Han cobrado estas cantidades elevadas dignatarios, generales y oficiales del Ejército, jueces, periódicos, diputados y funcionarios de la Casa imperial.

De entre los cien recibos de que *Vortwaerts* publica la lista, hay dos (números 39 y 40) firmados por periodistas extranjeros, por cantidades recibidas inmediatamente antes de estallar la guerra de 1870.

Los recibos números 47 y 71 vienen firmados por diputados, muy claramente señalados.

Las cantidades recibidas varían de 3.000 á 60.000 marcos.

El *Vortwaerts* llama la atención hacia tres recibos de 35.000, 30.000 y 10.000 marcos, fechados el 21 de junio de 1886, á los pocos días del fallecimiento de Luis II de Baviera, y firmados por dos elevados personajes puestos al servicio particular del rey y por un empleado subalterno de la intimidad del mismo rey.

A la misma fecha, un importante periódico bávaro y tres diputados del Parlamento de Baviera reconocen haber recibido el periódico 40.000 marcos, y cada diputado 20.000 marcos.

Varios otros recibos se refieren á cantidades repartidas durante la enfermedad del emperador Federico.

Hay célebres cirujanos y médicos claramente designados, así como eclesiásticos, agentes políticos y polizontes.

El *Vortwaerts* no nombra á nadie; pero las alusiones son tan transparentes, que todos los que están algo al corriente de la política reconocen á las personas de que se trata.

Las revelaciones del *Vortwaerts* han alborotado extraordinariamente. Nadie duda de la autenticidad de los recibos citados por el periódico socialista.

El público recuerda que la acusación dirigida contra el señor Bötticher, repetida por el *Vortwaerts*, de haber cobrado 300.000 marcos para salvar á su padre político de la quiebra, no ha sido nunca desmentida.

El príncipe de Bismarck, además de los documentos que ha debido de echar al fuego, es probable que guarde los comprobantes de este asunto. Pero como el Sr. de Bötticher se ha granjeado la enemistad del ex canciller, nadie espera que, bien ó mal, se procure salvarle.

En el transcurso del verano de 1891, corrió el rumor de que no se habían quemado los recibos del tesoro guelfo, sino que los compró un editor de Zurich, quien llegó á anunciar que los publicaría.

Luego se habló de personajes influyentes que intervinieron para impedir que se divulgaran tan comprometedores documentos. Y, efectivamente, el folleto anunciado no llegó á ser impreso, y el asunto fué olvidado.

Entre las personas comprometidas cuyos nombres pone fácilmente el público junto á las señas que da el *Vortwaerts* figuran: un ministro de Cultos que supo hacer disputar con un encono inaudito á los diversos partidos políticos de Prusia; un ministro de Estado de la Alemania del Sud, aficionado á beber algo que no es agua, propagandista de la formación del imperio alemán; otro ministro en quien fundaban grandes esperanzas los clericales.

Con otras alusiones como ésa figuran en la lista diputados y agentes políticos, y una condesa muy conocida en las cancellerías. Las revelaciones más comentadas son las que se refieren al reparto de cantidades entre las personas de diferentes categorías que rodeaban al rey Luis II de Baviera, ahogado en el lago de Starnberg, y que cooperaron á la secuestro del rey loco.

Parece que el Gobierno se encuentra en una situación difícil ante esas revelaciones—que llevan trazas de continuarse—pues carece de documentos para probar que los tales recibos son ó no auténticos.

Sin embargo, *La Gaceta Nacional* se ha apresurado á decir que en los centros oficiales se considera una invención lo que pretende revelar el *Vortwaerts*.

LAS TRES BATALLAS DE LA BURGUESIA

CONTRA EL FEUDALISMO

Cuando Europa salió de la Edad Media, era su elemento revolucionario la burguesía naciente de las ciudades. La posición reconocida que adquirió en la constitución feudal de la Edad Media era ya demasiado estrecha para su fuerza de expansión. El libre desenvolvimiento de la burguesía no se acomodaba con el sistema feudal, y éste tuvo que desaparecer.

Pero el gran centro internacional del sistema feudal era la Iglesia católica, romana, la cual, á pesar de las guerras interiores, reunía á toda la Europa occidental feudalizada en un gran todo político, que se alzaba en oposición, tanto del mundo griego cismático, como del mahometano. Ella rodeaba la constitución feudal con la aureola de la divinidad, y había organizado su propia jerarquía con arreglo al modelo feudal; en suma, ella era el primero de los señores feudales, puesto que lo menos la tercera parte de toda la propiedad feudal católica le pertenecía. Para atacar al feudalismo secular en cada país y en los individuos, precisaba destruir aquella organización central consagrada.

Paulatinamente, con la aparición de la burguesía, la Ciencia adquirió mayores vuelos. La Astronomía, la Mecánica, la Física, la Anatomía, la Fisiología, fueron de nuevo cultivadas. Al objeto de desarrollar su producción industrial, la burguesía necesitaba una Ciencia que examinase las cualidades de los cuerpos y los modos de manifestarse las fuerzas naturales. Pero la Ciencia no había sido hasta entonces otra cosa que la humilde servidora de la Iglesia, y no le estaba permitido franquear los límites de la Fe; ella lo había sido todo, en realidad, menos Ciencia; mas ésta se rebelaba contra la Iglesia, y la burguesía, que necesitaba á la Ciencia, tomó parte en la rebelión.

Aunque sólo me he ocupado en dos puntos acerca de los cuales la burguesía, al elevarse, tenía que chocar contra la Iglesia existente, bastan, no obstante, para demostrar: 1.º, que la clase más interesada en la lucha contra el poder de la Iglesia católica era precisamente la burguesía; 2.º, que entonces toda lucha contra el feudalismo tenía que revestir un disfraz religioso y dirigirse ante todo contra la Iglesia. Pero tan pronto como la Universidad y las gentes de negocios dieron la voz de ataque, halló éste potente eco en las masas rurales, entre los agricultores, que por doquier sostenían un rudo combate contra sus señores feudales, eclesiásticos y seculares; combate por la existencia.

La gran lucha de la burguesía europea contra el feudalismo ha tenido sus puntos culminantes en tres grandes batallas decisivas.

Fué la primera la que en Alemania se llamó la Reforma. Al grito de Lutero rebelándose contra la Iglesia respondieron dos alzamientos políticos: primero, el de la pequeña nobleza bajo Francisco de Sickingen, en 1523; después, la gran guerra de los campesinos, en 1525. Ambos fueron sofocados, más que por nada, á consecuencia de la irresolución del partido que debía estar más interesado en su triunfo, los burgueses de las ciudades; irresolución cuyas causas no hemos de buscar aquí.

A partir de este instante, la lucha degeneró en conflicto entre los diversos príncipes y el Poder central imperial, que tuvo por resultado el eliminar á Alemania, durante nueve siglos, del número de las naciones europeas políticamente activas. La reforma luterana produjo, es cierto, una nueva religión, tal como convenía precisamente á la Monarquía absoluta; pero apenas habían los campesinos del Nordeste de Alemania abrazado el luteranismo, cuando se vieron transformados de hombres libres en siervos.

Mas allí donde fracasó Lutero, triunfó Calvino. Su dogma se adaptaba á los más ardientes burgueses de entonces. Su *predestinación* era la expresión religiosa del hecho de que, en el mundo comercial de la competencia, el éxito ó la derrota no dependen de la actividad ó de la habilidad del individuo, sino de circunstancias independientes de él. «Las cosas no dependen del querer ó del correr de los individuos, sino de la misericordia» de las potencias económicas superiores, pero desconocidas. Y esto era particularmente cierto en una época de desquiciamiento económico, en que las antiguas rutas y los antiguos centros del comercio eran suplantados por otros nuevos; cuando la América y las Indias se abrían al mundo, y cuando vacilaban aun los más respetables artículos de la fe económica: el valor del oro y de la plata. Por otra parte, la constitución eclesiástica de Calvino era absolutamente democrática y republicana, y allí donde el reino de Dios se encontraba también republicano, ¿era posible que los reinos de este mundo continuasen sometidos á un rey, á obispos y á señores feudales? Si el luteranismo alemán se convirtió en dócil instrumento en manos de los pequeños príncipes de Alemania, el calvinismo fundó una República en Holanda y fuertes partidos republicanos en Inglaterra, y particularmente en Escocia.

La segunda gran batalla de la burguesía encontró en el calvinismo su teoría de lucha, lucha que fué ardentemente seguida en Inglaterra. La burguesía de las ciudades fué quien la inició, pero los medianos agricultores (*yeomanry*) los que decidieron la victoria. ¡Cosa singular! En todas las tres grandes revoluciones burguesas, los agricultores proporcionaron el ejército para la batalla, y, una vez conseguida la victoria, fué precisamente su clase la más arruinada por las consecuencias económicas de aquel éxito. Un siglo después de Cromwell, la *yeomanry* había desaparecido, por decirlo así, de Inglaterra.

Sin embargo, no de otro modo que por medio de aquella *yeomanry* y del elemento plebeyo de las ciudades fué como la lucha llegó al extremo y Carlos I fué llevado al cadalso. Para que los frutos de esta victoria, que estaban ya maduros, pudieran ser recogidos solamente por la burguesía, era menester llevar la revolución mucho más allá de aquel límite, precisamente como en Francia en 1793 y en Alemania en 1848. Parece existir aquí una de las leyes del desenvolvimiento de la sociedad burguesa.—F. ENGELS.

(Continuará.)

UN SALUDO

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Salud:

El Congreso de la Federación Tres Clases de Vapor de España, reunido en la población de Manlleu, por acuerdo unánime ha determinado dirigir un saludo fraternal á los obreros del mundo y un voto de simpatía á

los asalariados que sufren prisiones por la causa del trabajo, haciendo público este acuerdo por medio de las columnas de ese periódico obrero.

Local del Congreso, 6 de enero de 1893.—*El presidente*, JUAN VIDAL.—*El secretario 1.º*, PEDRO ELÍAS.—*El secretario 2.º*, ESTEBAN VIDAL.

DE NUESTROS CORRESPONSALES

Gijón, 3 de enero de 1893.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Aquí, como en todas partes, los obreros son víctimas de la avaricia capitalista, viviendo expuestos a todas las contingencias que da por resultado la impunidad de las infamias de la clase patronal.

Ahí va una, entre las infinitas pruebas que de de ello pueden citarse. En la calle de Capua está en construcción un edificio de la propiedad del duque de Tarancón, y como contratista figura un aspirante a maestro de obras llamado D. Manuel Nozalea. Como tantos otros, este contratista no se cuida lo más mínimo de revisar el andamiaje, aunque sí de visitar a los burgueses que pueden elevarle a la categoría de tal, teniendo para ello las condiciones necesarias. Resultado de este abandono es la desgracia acaecida a cinco infelices trabajadores que han caído de un andamio, y con ellos una solera de cantería, que destruyó una pierna a uno y fracturó las costillas a otro, siendo probable que a estas horas hayan dejado de existir. A estos desgraciados los llevaron sin pérdida de momento al Hospital, para que el público no se apercibiera de la gravedad del accidente, y los médicos dijeron que tal vez no sobrevivieran a las curas que exigía su estado. Los otros tres, que pudieron ir por sus pies a sus domicilios, se encuentran con heridas graves en la cabeza.

Ocioso es decir que la responsabilidad de estas desgracias es del contratista, por no gastar una docena de pesetas en un par de tabloncillos; más como es tiempo perdido reclamar que dicha responsabilidad se haga efectiva, he de llamar la atención de los trabajadores hacia la necesidad que tienen de asociarse, pues sólo de esta manera puede hacerse algo eficaz en defensa de nuestra vida, ejerciendo presión sobre corporaciones y autoridades para que se nombren Comisiones obreras que vigilen los andamiajes y todo lo que afecta a la seguridad e higiene de fábricas, minas y talleres.—*Un obrero.*

Bilbao, 7 de enero de 1893.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Ayer se reunió la Agrupación Socialista de ésta, y después de nombrar Comité, se acordó tomar parte en las elecciones generales de diputados a Cortes y en las de concejales, para lo cual se nombró una Comisión electoral, compuesta de los compañeros Orte, Perezagua, Solano, Salsamendi y Ruiz.

Dado el entusiasmo que reina entre los afiliados, prometen ser muy reñidas. Por su parte, los partidos burgueses no se duermen en las pajas y trabajan sin descanso por derrotar a los socialistas, valiéndose de mil trapacerías y embustes para ganar la voluntad de los que en otra ocasión prestaron con el voto su concurso a la emancipación de los trabajadores.

* *

Como en todos los casos en que ocurre un conflicto entre patronos y obreros, la burguesía de ésta nos saca a relucir que la industria está paralizada y que la causa principal de ello es el movimiento socialista: digo esto porque con motivo de la huelga de los obreros del *Besmers* y trenes *Reubisile* de la fábrica de Altos Hornos, el Sr. Didier, director de dicha fábrica, con el concurso de la Prensa burguesa, trata de demostrar que con la rebaja de un 20 por 100 en los jornales se salvaría la odiosa Sociedad que representa.

Los trabajadores, por su parte, no han consentido semejante atropello, no por capricho, sino porque con la referida rebaja no pueden atender a las más apremiantes necesidades, hallándose en la actualidad en huelga.

El que conozca algo del trabajo de estos obreros no podrá menos de exclamar: ¡Miserables! cuando sepa que con la rebaja que el negro y déspota director impone no llegarán a percibir más que 2,60 pesetas por día: si con 2 pesetas 60 céntimos tuviera el Sr. Didier que atender a los gastos de su familia y... los vicios que sostiene, ¿qué diría?

Pero ya que me ocupo de esa fábrica, debo recordar a los trabajadores que en ella prestan servicios, cómo les han pagado los favores que prestaron a la Compañía haciendo manifestaciones a favor de la ley de ferrocarriles: con este hecho a la vista, deben acordarse del principio de asociación y del Partido Socialista, único que redimirá al esclavo moderno y terminará con tanto pido que con capa de hombre de bien, como el Sr. Didier y otros, se cobijan en esta odiosa sociedad.—*El corresponsal.*

Hallándose enfermo, aunque por fortuna no de gravedad, nuestro querido amigo Iglesias, no extrañarán aquellos de nuestros compañeros que con él mantienen correspondencia, al interrupción que ésta sufre. Muy pronto nuestro amigo estará restablecido, y contestará a todos.

Por haber llegado tarde a nuestro poder no insertamos en este número una correspondencia de Valencia. Verá la luz en el próximo.

MEMORIA

que presenta la Junta Directiva de la Sociedad de Obreros Peones general, de Bilbao, a sus asociados, al terminar su gestión del año 1892.

Compañeros:

No entra en nuestro ánimo hacer una reseña extensa y detallada de los diversos acontecimientos ocurridos en el seno de nuestra Sección durante el año que acaba de finalizar, ni de los trabajos practicados por nosotros y de los cuales tiene la Sociedad perfecto conocimiento.

Sin embargo, conviene a nuestro propósito señalar tres hechos de excepcional importancia realizados por nosotros en el año que ha transcurrido. El primero y el de más importancia es el acuerdo feliz, adoptado por unanimidad, de ingresar en la Federación Local de resistencia y en la Unión General de Trabajadores de España, con lo cual hemos logrado fortalecernos moral y materialmente.

El segundo hecho se refiere al gran éxito logrado en pro de nuestra causa con la celebración del 1.º de mayo de 1892, en cuyo día nuestra Sección ocupó su puesto correspondiente, observando una conducta noble y contribuyendo con su fuerza tanto moral como material al engrandecimiento de ese día, cumpliendo, por lo tanto, con los acuerdos de nuestros Congresos.

El tercer hecho, no menos importante, es el *meeting* celebrado en La Peña el 16 de Junio, en que tomaron parte nuestros compañeros F. Perezagua y E. Varela, reunión que dió por resultado la huelga en toda la zona minera de Oyarzun. Al día siguiente el periódico *La República* y su propietario, uno de los dueños de las minas, vociferaba desde las columnas de su diario republicano que la reunión había sido clandestina, fundándose, entre otras majaderías, en que a las convocatorias les faltaba el pie de imprenta, por lo cual fueron presos dos compañeros de la Directiva, aprestándonos a la lucha y quemando hasta el último cartucho.

Durante el año nuestra Sección no ha olvidado la práctica de la solidaridad, como lo prueban todos nuestros actos.

La Junta Directiva saliente cree haber cumplido con su misión y espera tranquila vuestro fallo, haciendo votos por que a la nueva Junta, al ocupar los cargos, la guíe el más sano principio de honradez.—Por la Junta, H. BARUETE, *secretario.*

DESPOTISMO PATRONAL

Pamplona, 7 de enero de 1893.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

No puedo menos de denunciar un hecho ocurrido en la fábrica del conde de La Rosa.

Habiendo quedado en cama el fundidor Joaquín Garés, y no pudiendo acudir al trabajo hasta después de haber transcurrido tres días, fué recibido por el encargado de la fundición, Justo el Cano, con esas palabrotas que acostumbran a usar los despotas é ignorantes de malos sentimientos, como el citado Justo; palabras de esas que ningún hombre honrado puede tolerar, y que llegaron hasta el punto de que dicho compañero se despidiera. Creo que no habrá tenido noticia de lo sucedido el conde de La Rosa, pues hubiera puesto correctivo a la conducta de su encargado.

Este Justo es un *integrista* de tomo y lomo; pero si la *integridad* es tan justa como este Justo, pueden ir a paseo todos los *integros*.

Pero hay que conocer bien a este *integrista*, por lo cruel que es para los trabajadores. Trabajando éstos por parejas, no consiente que hablen ni una sola palabra. ¡Cuándo él trabajaba en otros talleres dicen que era muy conocido por lo vago!

¡Farsantes! ¡Cuántos *integristas* hay como éste! Siendo el conde de la Rosa tan excelente sujeto, creo que éste será el último abuso que se cometa en su fábrica; porque no querrá ser cómplice de infamias de esta naturaleza.

Ruego deis publicidad a estas cuatro líneas, y os tendré al corriente de cuanto aquí suceda vuestro correligionario.—*Un obrero.*

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

AGrupación DE SAN MARTÍN DE PROVENSALS

El domingo 15, a las tres de la tarde, celebrará esta Agrupación en su local, calle de San Juan, núm. 49, junta general para tratar el siguiente orden del día.

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
- 2.º Lectura del estado de cuentas.
- 3.º Renovación del Comité.
- 4.º Proposiciones generales.

San Martín de Provensals, 9 de enero de 1893.—J. SANTAMARÍA, *secretario.*

MOVIMIENTO POLÍTICO

ESPAÑA

Madrid.—En la asamblea ordinaria celebrada por la Agrupación Socialista el 8 del corriente, se aprobaron las cuentas del último trimestre y se tomaron los siguientes acuerdos:

Presentar en las próximas elecciones generales candidatura completa.

Que el Comité Local, en unión del Nacional, presente un plan electoral que se discutirá en asamblea extraordinaria, y que en la misma asamblea se designen los individuos que han de figurar en la candidatura.

Hacer un llamamiento, por conducto del Comité Nacional, a la solidaridad de los demás países para que contribuyan con recursos pecuniarios a los gastos de la campaña electoral.

Y, por último, abrir una suscripción para ese mismo objeto. Después se procedió a la renovación de cargos, siendo designados para desempeñarlos los siguientes compañeros:

Para el Comité: Valentín D. Abascal, secretario general; Lorenzo Muñoz, id. del exterior; José Oltra, id. de actas; Baldomero Huetos, contador; José Menéndez, tesorero, y José Pérez, Julián Padilla, José Zaragoza y José Bear, vocales.

Para la Mesa de Discusión: Antonio Torres, presidente; Luis Pallares, vicepresidente, y Manuel García y Gregorio Lavín, secretarios.

Para la Comisión revisora: Ramón Bravo, José Godoy, Juan Prieto, Manuel Rodríguez y Antonio García.

Carcagente.—El 1.º del corriente se celebró en esta importante villa un *meeting* organizado por la Agrupación Socialista. En él tomaron parte nuestros amigos Almela, Gascó y Sanchis. El local estaba completamente lleno de trabajadores que oyeron con gran atención las ideas expuestas por los oradores.

El resultado de esta reunión ha sido un gran aumento en las filas de nuestro Partido.

Bilbao.—En la última asamblea celebrada por la Agrupación Socialista, después de aprobadas las cuentas, se procedió al nombramiento del nuevo Comité, resultando elegidos:

Presidente, Antonio García Quejido; vicepresidente, Toribio Pascual; secretarios, Macario Zamora y Cenón Ruiz; tesorero-contador, Manuel Alonso, y vocales, Higinio Rosendo, Juan Rey, Felipe Merodio, Angel Echevarría, José Ruiz y Sebastian García.

Después se acordó presentar candidato para diputados a Cortes, y para concejales candidaturas completas.

Para los trabajos electorales fué nombrada una Comisión compuesta de los compañeros Orte, Perezagua, Solano, José Ruiz y Esteban Salsamendi.

La Comisión electoral ha publicado una hoja excitando a los trabajadores a que contribuyan a los gastos que ocasione la campaña electoral, habiendo dado hasta ahora la suscripción abierta el siguiente resultado:

Orte, 0,25 pesetas.—O. U., 1.—Merodio, 0,30.—M. Sánchez, 0,30.—Camacho, 1.—Lafuente, 1.—Sáez, 0,30.—Castañón, 0,25.—Bueno, 0,30.—Ruiz, 0,25.—Merino, 0,25.—Salavarría, 0,50.—N. García, 0,25.—Echevarría, 0,25.—Arévalo, 0,25.—Aprais, 0,25.—Baruee, 0,25.—Salsamendi, 1.—Garzo, 0,25.—N. García, 0,25.—Urinaga, 0,30.—Sierra, 0,25.—N. Pérez, 0,50.—M. Cano, 0,30.—Alonso, 0,50.—González, 0,25.—Urra, 1.—Ruiz, 0,25.—C. Cerezo, 0,20.—P. Valentín, 0,25.—Ruiz, 0,25.—Ullés, 0,25.—Alba, 1.—Tres compañeros, 0,35.—Salsamendi, 1.—E. Ruiz, 0,15.—Alonso, 0,50.—Lafuente, 0,50.—Ullés, 0,25.—J. Ruiz, 0,25.—Yarzo, 0,25.—Samantín, 0,25.—Ronco, 0,50.—F. Martínez, 0,50.—Barón, 0,20.—Zúñiga, 0,50.—Rodríguez, 0,25.—Echerandio, 1.—Cantarero, 0,25.—Rey, 0,50.—B. Merino, 1.—T. Merodio, 0,50.—Romero, 0,50.—Herrera, 0,50.—Cuatro compañeros, 0,25.—Aprari, 0,25.—Dos panadero, 0,85.—Uto, 0,35.—Ullés, 2.—J. Fernández, 1.—Palacio, 0,50.—M. Villar, 5.—Dos amigos, 0,10.—P. Martín, 0,25.—Samantín, 0,25.—Lafuente, 0,50.—Total, 33,80 pesetas.

Játiba.—En las dos últimas asambleas celebradas por la Agrupación Socialista de esta localidad han sido aprobados los acuerdos del Congreso de nuestro Partido celebrado en Valencia, la conducta del delegado al mismo, las cuentas del semestre, y elegido el nuevo Comité para 1893.

Los compañeros que le forman son los siguientes: Rafael Bellver, presidente; Juan Bautista Martínez, vicepresidente; Carlos Díaz, secretario 1.º; Modesto Mateu, secretario 2.º; Manuel Camarena, tesorero; José Ferrer, contador, y Leopoldo Estevellés, Ramón Sarguero y Joaquín Tudela, vocales.

La correspondencia para la Agrupación a nombre del secretario 1.º, calle y plaza de Roca, núm. 11, Círculo Socialista.

Manacor.—La Agrupación Socialista ha elegido el Comité que ha de funcionar durante el presente año, quedando designados los compañeros siguientes:

Antonio Mascaró, presidente; Lorenzo Miquel, vicepresidente; Jerónimo Lluís, secretario del interior; Andrés Frau, idem del interior; Antonio Juan, tesorero; Matias Sureda, contador, y Juan Massanet, Juan Mas, Bartolomé Caldente y Miguel Capó, vocales.

Sestao.—En asamblea celebrada el 7 del corriente por la Agrupación Socialista fueron aprobadas las cuentas del último trimestre y se eligió a los siguientes compañeros para formar el Comité:

Pedro Boizán, presidente; Eusebio Alonso, vicepresidente; Rafael Ronco, secretario 1.º; Bautista García, id. 2.º; Francisco Díaz, contador; José Cuello, tesorero, y José Moro, Cosme Navarro y Federico Gómez, vocales.

Para la Comisión Revisora: Santiago Carranza, Clemente Sutil y José Parra.

La correspondencia a nombre del presidente, Ribas, 20, 1.º

FRANCIA

Se ha constituido definitivamente una Unión de todos los Partidos Socialistas, con el título de «Liga socialista revolucionaria para la conquista de la República social».

—Ha triunfado la candidatura socialista en Carmaux, pero como no la reunió mayoría absoluta de votos se verificarán nuevas elecciones.

—Se ha organizado en Decazeville un grupo del Partido Socialista Obrero.

ITALIA

En Roma se han adoptado medidas excepcionales contra la propaganda socialista. El resultado de la conducta del Gobierno ha sido dar más bríos a nuestros camaradas para propagar las ideas emancipadoras.

—Los diputados socialistas al Parlamento italiano han acordado pedir a la Cámara la adopción de las siguientes medidas: Abolición del impuesto de consumos.—Jornada de trabajo de ocho horas para los obreros empleados por el Estado.—Expropiación de los terrenos incultos y su colonización.

ALEMANIA

Bebel, diputado en el Reichstag alemán, ha manifestado su opinión en Zurich acerca de la actual situación política de

Europa. El orador opina que la alianza franco-rusa por un lado y la triple alianza por otro, son naturales consecuencias del desenvolvimiento de la lucha entre las naciones. Bebel cree que Alemania rechazará el nuevo proyecto de ley militar y saluda como socialista la disolución eventual del Reichstag.

HUNGRÍA

El día 6 de enero se habrá celebrado en Buda-Pest un Congreso socialista, en el que los oradores habrán abogado por la sanción de una ley que prohíba el trabajo nocturno para las mujeres.

MOVIMIENTO ECONÓMICO

ESPAÑA

Madrid.—La Asociación general del Arte de Imprimir contaba en 30 de diciembre con 5.456,14 pesetas, de las cuales tenía en la Caja de Ahorros 5.400. Formaban la Sociedad 805 individuos.

Santander.—El 2 del corriente se verificó la vista de la causa seguida contra siete trabajadores del muelle, por supuesto delito de atropello y resistencia a la autoridad. El fiscal modificó sus conclusiones, pidiendo la libre absolución de todos ellos y que se declarasen las costas de oficio.

En dicho día no trabajó nadie en los muelles, y en cambio asistieron todos los obreros, hombres y mujeres, a dicha vista, resultando pequeño el local que ocupa la Audiencia.

La autoridad dispuso que así fuera como dentro de la Audiencia se situara un buen número de guardias civiles, de vigilancia y municipales, como nunca se había visto. No parecía sino que había sonado la hora suprema de la burguesía.

Nuestra enhorabuena a los procesados por su absolución.

Toledo.—El día 1.º se inauguró el Centro Obrero, previa invitación de las Sociedades de trabajadores que allí existen, y asistiendo representantes de «La Humanitaria», «El Porvenir», «El Pensamiento», «La Cooperativa de Obreros», «El Compañerismo», «La Unión Mercantil», «El Centro de Artistas», y de los periódicos (sin color político) *El Heraldito Toledano*, *La Campana Gorda* y *La Ley*.

Hicieron uso de la palabra el presidente de dicho Centro, Julián Sánchez, y después el secretario, M. Reyes, y a continuación los representantes de las colectividades citadas, terminándose el acto con un modesto refresco, en el que se pronunciaron brindis por la unión de los trabajadores, y fué amenizado con los acordes de instrumentos tocados por varios compañeros.

Bilbao.—La Sociedad de Moldeadores de Vizcaya cuenta en su Caja con un capital de 1.208,39 pesetas. El espíritu que anima a aquellos compañeros es excelente.

—El 7 del corriente, a las ocho de la noche, celebró la Sociedad de Peones en general un *meeting* para conmemorar el primer aniversario de su fundación.

Usaron de la palabra para preconizar las ventajas de la asociación los compañeros Martínez, Toral, Barute y Perezagua, éste invitado por la Sociedad. Todos ellos fueron muy aplaudidos.

El presidente levantó la sesión a los gritos de «viva la Sociedad de Peones! viva la Unión General de Trabajadores!»

Al acto asistió gran número de compañeros.

Terminada la reunión, se inscribieron en las listas de la Sociedad bastantes individuos.

Al día siguiente, 8, se celebró la reunión ordinaria de la misma Sociedad, aprobándose las cuentas y renovándose la mitad de la Junta Directiva, que queda constituida en la forma siguiente:

Higinio Rosendo, presidente; Gregorio Toral, vicepresidente; Rudesindo Peláez, secretario; Vicente Corral, tesorero contador, y Zenón Merino, Anselmo Pérez, Marcos Maeso, José Azofra y José Martínez, vocales.

Hilario Barute, Domingo Corral y Lucas Ibáñez, para la Comisión revisora de cuentas.

La correspondencia se dirigirá a nombre de Rudesindo Peláez, San Francisco, 5, 5.º

MENSAJES É INFORMES

PRESENTADOS

AL CONGRESO INTERNACIONAL DE BRUSELAS

Parlamento votó esta ley agraria inmediatamente después de la sublevación indicada; por ella se ordenó la venta en pequeños lotes de todas las propiedades a los campesinos.

Los socialistas pidieron entonces que los enormes dominios públicos—que comprendían la cuarta parte de la extensión total del país—no fuesen vendidos en pequeños lotes, sino, al contrario, ensanchados por la compra de las propiedades particulares, y que este gran dominio así formado fuera dado en arrendamiento a los campesinos y a las comunidades de campesinos a precios poco elevados; además, que el Estado se obligara a suministrar los capitales necesarios para la compra de los instrumentos de labranza, máquinas, bestias de carga, etc.

Por este medio es como se podía realizar la nacionalización parcial del suelo; mas, como era de esperar, la enmienda fué rechazada por el Parlamento burgués. Por otra parte, la enmienda no tuvo tampoco tiempo de ser conocida por los obreros, que así habrían podido ejercer cierta presión sobre el voto de las Cámaras. Las leyes sobre la venta de lotes fueron expedidas al vapor, y llegaron a ser un hecho consumado. Nótese, de paso, que la presión de que hemos hablado habría dado a los fenómenos económicos de Rumania un carácter democrático, que, más que cualquier otro argumento, habrá abogado, no solamente por la justificación del socialismo rumano, sino que más bien habrá probado la absoluta necesidad y la eficacia de este Partido.

**

Después de quince años de lucha encarnizada, sobre todo en los seis últimos años, el socialismo rumano ha

Valencia.—La velada celebrada en el Centro Obrero el día 1.º del corriente en conmemoración de su primer aniversario, resultó por todo extremo solemne. Durante el día estuvieron engalanados los balcones con colgaduras rojas, ondeando en medio la bandera del Centro. Por la noche se iluminó la fachada con grupos de luces de gas, y en el centro del balcón las iniciales del Centro Obrero, también de luces de gas.

A las nueve de la noche el presidente del Centro, compañero Dasí, abrió el acto con un breve discurso, haciendo luego uso de la palabra los compañeros Fambuena, de la Sociedad de Albañiles; Martínez, Sanchis, Gascó y Almela, de la Tipo gráfica. Todas sus peroraciones se encaminaron a demostrar la conveniencia de la asociación, evidenciando los progresos realizados por el Centro en su primer año, enalteciendo también la conducta de la Unión General de Trabajadores de España y poniendo de manifiesto la necesidad que tienen de pertenecer a ella todos los que ansien mejorar las condiciones del trabajo.

Todos los compañeros que tomaron parte en la velada obtuvieron nutridos aplausos, cerrando el acto el compañero Dasí con un elocuente resumen de lo expuesto y declarando abierta, en nombre de la Junta del Centro, la ya rica biblioteca que éste cuenta.

La velada fué amenizada en los intermedios por un cuarteto de guitarras y bandurrias, habiendo acudido a ella también muchas mujeres, que demuestran con su asistencia, cada vez en mayor número, que se interesan por el ideal perseguido por los obreros, probando esto la complacencia con que fueron escuchados los párrafos dedicados a la mujer obrera.

Játiba.—Se han constituido en Sociedad de resistencia los albañiles de esta localidad, y se regirán por el Reglamento de la Sociedad del mismo oficio de Valencia.

También han acordado ingresar en la Unión General de Trabajadores de España.

La Junta Directiva de esta Sociedad la forman los compañeros siguientes:

Ignacio Bordería, presidente; Joaquín Tudela, vicepresidente; Modesto Mateu, secretario 1.º; Vicente Mateu, idem 2.º; Antonio Tomás, idem 3.º; Fernando Climent, tesorero; Manuel Trimeño, contador, y Emilio Ripoll, José Bono, Vicente Guayta, Alonso Lajara, José Terol y Vicente Terol, vocales. La correspondencia para esta Sociedad a nombre del secretario 1.º, calle y plaza de Roca, 11.

—La Sociedad de Tejedores ha nombrado la siguiente Junta Directiva para el presente año:

José Ferrer, presidente; Cayo Martínez, vicepresidente; Juan Bautista Martínez, secretario 1.º; Rafael Copovi, secretario 2.º; Leopoldo Estevelles, tesorero; Martín Zarazúa, contador, y Antonio Díaz, Rafael Sanchis, Rafael Estevelles, Rafael Estevelles, Ramón Suñer y Ramón Sarguero, vocales.

La correspondencia a nombre del secretario 1.º y al mismo domicilio que la anterior.

—La Sociedad de Zapateros ha elegido para componer la Junta de este año a los siguientes compañeros:

Tadeo Chapa, presidente; Alejandro Hinojosa, vicepresidente; Carlos Díaz, secretario 1.º; Antolin Donat, idem 2.º; contador; Tomás Escribano, tesorero; Rafael Ubeda, Agustín Sorraguino y Ramón Esmil, vocales.

Mesa de discusión: Enrique Sanchis, presidente; José Calatayud, y José Aznar, secretario.

La correspondencia a nombre de Carlos Díaz, calle y plaza de Roca, 11.

—La Comisión organizadora del Centro Obrero de esta localidad tiene discutido y aprobado el reglamento por que ha de regirse dicho Centro, y van a emprenderse los trabajos de transformación del Círculo para en breve inaugurar el Centro de Sociedades.

Un saludo a todos los trabajadores que pelean por su emancipación, en nombre de todos los compañeros que han tomado posesión de sus cargos.

INGLATERRA

Los obreros de la industria textil en el Lancashire continúan en huelga.

El número de huelguistas asciende a 64.000, y están apoyados por sus camaradas del distrito de Yorkshire.

Es segura la victoria de los huelguistas, pues habiendo pe-

llegado a tener sus clubs, su literatura y un partido político al cual los viejos y los nuevos partidos burgueses no dudaron el proponer alianzas electorales. Este Partido ha enviado ya representantes al Parlamento y obligado a la opinión pública a reconocer la existencia del socialismo rumano; y hoy este mismo público le admite como un hecho natural, mientras que hace quince años ignoraba ó despreciaba los hombres y las cosas socialistas. Cada población tiene su Centro socialista; en los lugares más retirados, los campesinos conocen la agitación; en numerosas colectividades se proponen candidaturas socialistas, que cuentan cada día un nuevo triunfo. Evidentemente, el Partido es muy joven, y encontrando enormes dificultades, no puede tener sobre el país una influencia preponderante. Sin embargo, los resultados obtenidos son para dar alientos, y permiten a los socialistas rumanos considerarse como una mínima fracción del grande ejército del socialismo internacional.—*Los delegados.*

ALEMANIA

La decisión tomada por el Congreso Obrero internacional de París de convocar Congresos internacionales en determinados períodos, y por este medio un órgano que permitiera entenderse al proletariado socialista de todos los países, para formular sus deseos y sus agravios, y para tomar todas las medidas que parecieran necesarias para sacudir la opresión política y económica del proletariado, ha encontrado la más cordial adhesión entre los obreros alemanes.

En cientos de reuniones obreras, a las que asistieron los delegados al Congreso de París, las resoluciones votadas por éste fueron aceptadas con entusiasmo, y la propaganda para la introducción de una legislación internacional protectora del trabajo, con la jornada normal de ocho horas, tomó potente vuelo.

Como la Democracia Socialista alemana se encontraba entonces bajo el yugo de la ley de excepción de 1878,

dido sus patronos a los de Yorkshire que redujeran la jornada con objeto de que los obreros no pudieran auxiliar a sus hermanos, lejos de acceder a tal petición, han activado los trabajos, aprovechándose del paro de las fabricas del Lancashire.

ESTADOS UNIDOS

Se considera inminente una huelga de los tapiceros de Chicago si los patronos persisten en querer reducirles los salarios.

—Los mineros de carbón de Knoxville y de Lewistown, que estaban en huelga, han vuelto al trabajo.

—Los vidrieros de Muncie han triunfado en la reclamación de aumento de salario que habían entablado cerca de sus patronos.

—Están en huelga los mineros de Monogehala.

—Los telegrafistas del camino de hierro de Chicago al Pacífico se han declarado en huelga para obligar a la Compañía a reconocer su organización de resistencia.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Recomendamos a cuantos dirijan cartas al administrador se fijen en esta sección para hacer de esta manera más fácil el servicio.

Pueblo Nuevo del Mar.—V. G.—Con el número pasado se remitieron 6 «Controversias», 6 «Estudios», 6 «Colectivismos», 6 «Autonomías», 6 «Manifestos», 3 ejemplares de la «Miseria» y 1 de «Los explotadores». Se sirven las dos suscripciones a contar de este mes.

Carcagente.—J. O.—Remítanos lo que pide.

Badajoz.—P. M.—Recibidas 7,50 pesetas del total de su cuenta.

Burgo de Osma.—L. V.—Recibida 1 peseta de su suscripción.

Barcelona.—J. V.—Se hace lo que pide.

Almería.—A. A.—Recibidas 20,07 pesetas: 11,85 de paquetes hasta el número 365 y parte del 366, 0,60 de 3 «Controversias de G.», y el resto para el C. N.

Castro Urdiales.—F. S.—Recibidas 2 pesetas: 0,70 de una «Organización» certificada, y el resto a su favor.

Alsasua.—R. P.—Recibidas 1,20 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin marzo y 0,20 de una «Controversia».

Linares.—J. L. C.—Recibidas 6 pesetas: 5 de su cuenta y 1 de un ejemplar de la «Miseria».

Valladolid.—R. C.—Recibidas 3,85 pesetas: 2,60 de paquetes, 1 de su suscripción hasta fin marzo y 0,25 de un «Estudio», que se remite.

Palencia.—S. V.—Recibidas 6,75 pesetas: 4 de paquetes hasta el núm. 355, 2 de su suscripción y la de M. P. hasta fin enero 93, 0,20 de una «Controversia», 0,25 de un «Estudio», y 0,20 de un «Colectivismo».

Huesca.—F. P.—Recibidas 2,05 pesetas: 1 de su suscripción, 1 de la de E. D. y 0,5 de un ejemplar de los «Estatutos».

Munilla.—I. I.—Recibidas 6 pesetas de su suscripción.

Bilbao.—F. P.—Recibidas 96,50 pesetas: 40,50 de paquetes hasta el núm. 317 y 16 paquetes del 318, 1 de D. C. hasta fin noviembre, 1 de P. de A. hasta fin diciembre, 1 de J. M. hasta fin enero 93, 1 de R. G. hasta fin julio, 2 de B. V. hasta fin junio 93, 2 de R. C. hasta fin enero, 5 de Z. R. hasta fin octubre 93, 2,50 de 50 «Estatutos», 10 de 50 «Controversias», 23,50 del resto de su cuenta de folletos y 7 de P. M. Hacemos lo que pide.

La Arboleda.—A. G.—Se hace lo que indica.

Sestao.—P. B.—Se remiten de este número dos paquetes más.

Al precio de 5 céntimos ejemplar venden en la Administración de este semanario los Estatutos de la Unión General de Trabajadores, reformados en el Congreso de Málaga.

Imp. de F. Cao y D. de Val, Platería de Martínez, 1.

cierto número de Gobiernos locales trataron de impedir la propaganda de las resoluciones del Congreso de París, declarando la sola presencia de los delegados a dicho Congreso motivo suficiente para prohibir las reuniones.

A pesar de estas ruines medidas, puestas en práctica especialmente en el reino de Sajonia, que siempre se ha distinguido en la lucha contra la Democracia Socialista por la aplicación de los medios más odiosos, los obreros de estas provincias supieron, sin embargo, encontrar vías y medios de proclamar su adhesión a las resoluciones del Congreso internacional.

Mientras que de esta suerte el proletariado alemán, imbuido en las ideas socialistas y oprimido durante doce años por la ley de excepción, demostraba su vitalidad indestructible, la situación de las más altas instituciones era cada vez más comprometida.

El escandaloso espectáculo que durante los 90 días del Gobierno del emperador Federico se ofreció a los ojos de la Europa entera; el espectáculo del régimen de Bismarck llegando a la más grosera opresión y oponiéndose abiertamente al emperador moribundo, había arrojado viva luz sobre la corrupción del joven Imperio alemán bajo el reinado del todopoderoso canciller.

Mientras el trono estuvo ocupado por un anciano decrepito, Bismarck se jactaba a cada momento de su fidelidad de vasallo y de su sumisión a las órdenes de su imperial señor; pero en cuanto un hombre sospechoso de tendencias liberales subió al trono, el canciller soltó su trahalla contra el emperador—presa de enfermedad incurable—y su familia, ó sea una Prensa diseminada por todo el Imperio, dependiente del canciller y subvencionada por un fondo secreto de muchos millones.

Los delitos de lesa majestad y los ultrajes a los miembros de la familia imperial que en el espacio de algunas semanas cometió entonces la Prensa oficiosa dejan atrás cuanto la Prensa alemana de oposición ha hecho en ese sentido desde la fundación del Imperio.

Pero al mismo tiempo que el primer servidor del tro-